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（事業の目的） 

 新居浜市では、市政に関する市民の皆さんの意見をお聴きし、市政運営の参考とするために、

市政モニター制度を設けています。 

 今回の市政モニター会議は、参加希望いただきました市政モニターの皆さんに、市の施設見学

や職員からの説明を通して市政への関心を高めていただくことを目的に実施しました。 

  

（日 程） 

  第１回会議     令和４年１１月２２日（火） １０：００ ～ １１：４０ 

  第２回会議     平成４年１１月２２日（火） １３：００ ～ １４：４０ 

 

（参加者の状況） 

<性別> 

 

 

 

 

   <年代別>                 

 

   ※年齢は令和 4 年 4月 1日時点 

                           

<参加日別> 

 

 

 

 

 

 

 

※数値は、単位未満を四捨五入しているため、総数と内訳の合計は一致しない場合があります。 

 人数 割合 

男性 20人 62.5％ 

女性 12人 37.5％ 

合計 32人 100.0％ 

 人数 割合 

20歳代 0人 0.0％ 

30歳代 0人 0.0％ 

40歳代 4人 12.5％ 

50歳代 2人 6.3％ 

60歳代 7人 21.9％ 

70歳代 16人 50.0％ 

80歳以上 3人 9.4％ 

合計 32人 100.0％ 

 人数 割合 

第１回 16人 50.0％ 

第２回 16人 50.0％ 

合計 32人 100.0％ 

 

第１回

50.0%

第２回

50.0%

 

男性

62.5%

女性

37.5%

 

40歳代

12.5%
50歳代

6.3%

60歳代

21.9%

70歳代

50.0%

80歳以

上

9.4%
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（見学先及び内容）  

 新居浜市滝の宮公園 
 

（１）概要説明  

  現在リニューアル事業が進んでいる滝の宮公園について都市計画課長より施設概要説明を受

けました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【公園概要】 

   市中央西部に位置し、金子山が背後にある。古くは天正年間、金子備後守元宅（かねこびんご

のかみもといえ）の居城があったところであり、豊臣秀吉が四国遠征した際の古戦場でもあり歴

史と文化の両方を兼ね備えた地域にある。元禄元年に別子銅山の鉱脈が発見されて始まった赤石

山系や鉱山鉄道跡地や四阪島を望む位置に展望台があり、また農業用のため池を利用した池もあ

り、自然条件に恵まれたところである。昭和 27 年に開始され、昭和 31 年に一部供用開始。その

後昭和 57 年に全体完成となるが、昭和 53 年には山林火災により一部焼失したこともあるが、そ

の再生の為に植樹などもしている。 

  

   ❖面  積 … 約 41ヘクタール 

   ❖主な設備 …象徴的な大池のほか、日本庭園、動物広場、遊具広場、花見会場 

   ❖サクラ  …ソメイヨシノ、ヨウコウ、ヤマザクラ 約 1,500 本 

 

 

【リニューアル事業基本計画】 

   昭和 31年にオープンして以来、市民の皆さんの親しみ深い公園であるが、施設全体の老朽化な

どにより、リニューアル事業を行うこととした。どういった公園にしたらよいかというのを平

成 30 年にリニューアル計画策定委員会を設置し、市民の皆さんにも参加いただき、様々な

意見をいただきながら平成 31 年にリニューアルの基本計画を策定した。 

 

 

  ❖基本方針 …＊みんなが歴史や自然を感じ学べるような公園づくり 

＊みんなが親しみを感じ地域交流の場となる公園づくり 

＊みんなが心身ともに元気になれる公園づくり 

❖工事期間 …令和元年 ～ 令和 10 年 

❖総事業費 …10年間で約 11 億円 

❖ゾーニング … 別紙地図参照 

        ①エントランスゾーン（駐車場・公園入口） 

          ②ジュニア遊園ゾーン（動物広場・複合広場） 

          ③ファミリー花見ゾーン（花見広場） 

          ④シニア健康ゾーン （健康広場） 

          ⑤大池レクリエーションゾーン（大池周辺） 

          ⑥展望ゾーン（第一展望台、第二展望台）  
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【整備状況】 

 ＊整備済み 

  ○エントランスゾーン 

公園入り口部分を整備。以前は道路の真ん中に中央分離帯のような植樹帯があったが、木が

成長したのもあり、うっそうとして視界が悪いとの意見もあり、中央分離帯部分を撤去し、

両脇に広めの歩道を整備した。歩道部分にはベンチやパーゴラ等座れる休憩施設も整備して

いる。 

 

  ○大型複合遊具 

プロポーザル方式で各社から提案を募集したところ５つの案が提出され、その５案を学校

の協力を得て市内の小学生 6,200 人全員にどの案がよいか投票をしてもらった。実際に選挙

で使用する投票箱を利用し、投票用紙も似たようなものを用意し、みんなで投票して選ばれ

たものを設置した。設置費は約 9,000万円で、中には円形スライダーもあり、中四国では珍

しい形のものであるので現在非常に人気がある。週末には多くの方にご利用いただいている

状況。 

 

○日本庭園・健康広場 

 シニア健康ゾーンとして池の南側に健康遊具を各種設置するとともに、日本庭園の雑木な

どを処理し、明るい雰囲気にした。平日午前中などには歩いて大池の周りを散歩される利用

者が非常に多い。その途中で体を伸ばしたりなどの運動をされている方を結構見かける。ま

た、大池周辺一部分東側を緑色の舗装をした。この舗装は少し弾力があるような足に優しい

舗装である。 

 

 ＊今後の整備 

  現段階では案であるので変更がある可能性もある。 

  ・大型複合施設の池側、管理棟があるところに、ちょっとしたイベントができるような広場を整

備し、現在の管理棟についてもきれいに建替えを行い、トイレを整備する。 

  ・動物については、現在ウサギやモルモットが中心となっているがそのあたりを飼育できるよう

な施設もあわせて整備したいと考えている。 

  ・展望台については、第３駐車場から展望台までの道の低木が大きく成長しており、少し見通し

が悪い部分を改善し、また、展望台自体も老朽化しているので展望台のやりかえも行いたいと

考えている。 

 最終的には令和１０年を完成予定として、皆さんにきれいになってよかったと思っていただける

ような形で整備を行いたいと考えている。 
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（２）質疑応答・意見提案 

  ※いただいた質問・意見（ご意見の一部を要約しています） 

質 問 回 答 

ジュニアコーナーの所に

大きめの草が生えており、動

物の排せつ物が昔からよく

あった。衛生面を考えても大

きな草はないほうが良い。 

現在、年間維持管理を業者に委託してはいるが、どうしても行き

届いていないところがあると認識はしている。来園される皆さん

のためになるべく今よりもきれいにするよう努めたい。 

休日の午前中などは県道

にむかって渋滞が発生して

いるような状況で、これだけ

広い敷地でたくさんの集客

を見込むのであれば、駐車場

をもう少し広くできないか。 

駐車場については、ご指摘のとおり休みの日はいっぱいになっ

ている。現在、状況改善のため駐車場を増やす方策を考えていると

ころ。具体的にお示しできる案はないが、駐車場の拡張を含め検討

していきたい。 

 ４年くらい前にデザイン

画の募集があり、子どもが絵

を描いて賞をいただき、ヘリ

コプターの写真をもらった

のだが、あれは何だったの

か。 

以前、サクラ再生プロジェクトというものを実施し、桜の木

を滝の宮公園で植えている。市ＰＴＡ連合会が主体となって小

学校の皆さんにも滝の宮公園に親しみを持っていただくとい

うことで公園の絵を描いていただいた際のものである。 

 

 最近あちこちでキッチン

カーを見かけるが、イベント

スペースを整備する際には

キッチンカーの設置に配慮

いただき、遠方から来園する

方が気軽に飲食できるよう

な場所があればと思う。 

大型複合遊具の池側の広場のところでイベントができるような

スペースや、キッチンカーもなるべく出やすいような環境として

整備をしていきたいと考えている。 

 昔は展望台の奥にアスレ

チックがあったが現在はど

うなっているのか。 

展望ゾーンの逆側にアスレチックがあったが、平成 16 年災

害によって被災をした。近くの高齢者施設に土砂が流れ込んだ

のでその対策として砂防堰堤（土石流などが起こりづらいよう

にするダムのようなもの）が設置されている。アスレチックは

その区域の中に入っているということもあり、現在はもう設置

されていない状況である。 

シニア健康ゾーンについ

て、雰囲気が寂しい。できれ

ばシニア健康ゾーンの東か

南側を伐採して明るく展望

がひらけるようにしてもら

ったらと思う。シニアゾーン

からエントランスに向かう

大池沿いの道も少し草木が

あって狭くなっており、少し

寂しい。 

シニア健康ゾーンだけではなく、木が生い茂っていることに

より暗いという意見は結構ある。今シニア健康ゾーンから駐車

場側もそうだが、花見広場側も木が結構生い茂っていたので、

今日この後現地に行ったらわかるかと思うが、だいぶ切ってい

るところもある。山なのでかなり木はある。また逆の意見もあ

り、木を伐採すると「せっかく木があり、そこに動植物もいる

のになぜ伐ったのか」という意見もある。そのあたりのバラン

スを含めながら。池の周りを明るくしたいとは考えているので

様子を見ながら検討したい。 
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総工費がどのくらいかかる

のか提示してほしい。また、

工事期間が長いのではない

かと思うが、もっと短縮で

きないのか。 

 

総事業費については令和元年から令和１０年を予定しており、

全体で１１億円程度を計画している。これは、国の補助を受け

ながら実施しているので、このとおり必ず施工できるとは言い

にくい部分もあるが、市としてはこのような計画でやっていき

たいと考えている。期間短縮については、お金の付き方にもよ

るが、市の財政状況や他の事業との絡みもあるので今のところ

１０年を目指して進めていきたい。 

 

人を増やしていくのならト

イレもバランスよく配置し

たほうがよいのではない

か。 

トイレについては、今後新たに整備する予定なのはジュニア遊

園ゾーン、大型複合施設南側の管理棟にできるのと、もう一つ

は展望台の第３駐車場に古いトイレがあるので、その改修を考

えている。 

本日の見学のコースはどの

ような予定か。 

 

バスでエントランスから入って、駐車場の前の道沿いで下車い

ただく。そのまま奥に進み、大型複合遊具の手前で一度話させ

ていただく。その後池を経由して花見広場に少し立ち寄り、健

康広場に向かう予定。ただこの近辺で現在工事をしており、タ

イミングが悪いとそこが通れない可能性はあるので、その時は

池を一周回って逆側から健康広場に向かう予定。いずれにして

も池を一周する。 

イノシシ対策はどうしてい

るか。 

 

滝の宮公園が山に位置していることもあり、最近確かにイノシ

シが多く、問題に感じているが、特別な対策は行えていない。

法律上の問題もあり、捕獲の機械を公園内に設置するのは困難

であり、捕獲は行っていない。 

 

（３）現地視察 

  滝の宮公園に移動し、実際の施設や整備済み箇所を確認しながらそれぞれの場所で説明を

受けました。 

 

 

 

 

 

 

 

 
大型複合遊具前広場 大型複合遊具 
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ファミリー花見ゾーン シニア健康ゾーン 

シニア健康ゾーン シニア健康ゾーン 

大池周遊歩道 大池周遊歩道 

シニア健康ゾーン 
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（参加者アンケート） 

  市政モニター会議に参加いただいたモニターの皆さんに、感想やご意見をうかがい、今後の 

参考とするためにアンケートを実施しました。   

  

<アンケート概要> 

調査対象者 第１回・第２回市政モニター会議参加者 ３２人 

調査期間 会議実施日～令和４年１２月９日（金） 

調査方法 会議実施時にアンケート用紙を配布し、後日郵送で提出 

回収数（率） ２６人（８１．２５％） 

 

 

<調査結果> 

 

Ｑ１．今回の施設見学のテーマや見学先の設定についてどう思いましたか。５段階の満足度

でお答えください。（１つ選択） 
 

１．満足 15 人 

２．どちらかといえば満足 7 人 

３．ふつう 4 人 

４．どちらかといえば不満 0 人 

５．不満 0 人 

合計 26 人 

  

Ｑ２．今回の施設見学の内容や職員からの説明はいかがでしたか。５段階の満足度でお答え

ください。（１つ選択） 
 

１．満足 16 人 

２．どちらかといえば満足 5 人 

３．ふつう 5 人 

４．どちらかといえば不満 0 人 

５．不満 0 人 

合計 26 人 

  

 

 

 

 

満足

58%

どちから

といえば

満足

27%

ふつう

15%

 

満足

61.5%

どちらか

といえば

満足

19.2%

ふつう

19.2%
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Ｑ３．今回の施設見学に参加して、市の取り組みに対する理解や関心が高くなったと思いま

すか。（１つ選択） 
 

１．そう思う 24 人 

２．どちらかといえばそう思う 6 人 

３．どちらかといえばそう思わない 0 人 

４．そう思わない 0 人 

合計 30 人 

  

 

 

 

Ｑ４．今回の施設見学会に参加しての感想やご意見を自由に記入してください。（自由記入） 

 

たくさんのご意見をいただき、ありがとうございました。本報告ではご意見の一部を紹介します。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

そう思う

65.4%

どちらか

といえば

そう思う

30.8%

どちらかといえばそう思わない

3.8%

・滝の宮公園はお花見の時に行くぐらいであまり利用しないが、久しぶりに見学会に参加して、池の鴨

と白鳥に感動した。また、市の広報などで知ってはいたが、子どもたちの遊具も夢があって、今度は

ゆっくりと家族で行こうという気持ちにさせてくれた。楽しい見学会でした。 

・滝の宮公園にはここ数年間（コロナ禍）行ってなかったので、新しい遊具も整備され、これから子育

て世帯にとっても利用しやすい公園になろうかと思いました。新しい駐車場も近場（徒歩３分くら

い）ならＯＫと思います。住鉄跡の遊歩道沿いに駐車場があってもよいと思います。 

・売店、池のボートの復活は難しいでしょうか。 

・完成が待ち遠しい限りですが、今後は時折足を運んで、進捗状況を自分の目で確認し、楽しみたいと

思います。10年と長い工期ですが、事故等がないよう安全に完了しますように！ 

・滝の宮公園を訪れる機会が少なかったので、現状を理解していなかった。見学してみて、想定を超え

る設備があることが分かった。どれほどの市民が利用しているのかわからないが、「自分」という枠で

考えれば、「広報不足」と思う。特にシニア『健康ゾーン』。自分だったら知っていればもっと来た。 

・シニア健康ゾーンは体力促進に貢献している。 

・ジュニア遊園ゾーンは大人も一緒に楽しめて良い場所になっていると思います。他の場所もこれから

どう変わっていくのか楽しみです。 

・ファミリー花見ゾーンは塔まで見通せるよう、防犯を兼ねて早い整備を希望。広場周辺の木を低くす

る 

・新居浜市民には非常に身近に感じられると思う滝の宮公園リニューアルを見学できてよかったです。

細かい部分やトイレの数、位置など現地では参加者の皆さんが意見を言っていたのもとても参考にな

ったと思います。親切な説明もありがとうございました。 

・池の鳥が白鳥４羽であとは渡り鳥？もう少し増やしたらいいと思う。 

・周辺動物が少ない。子供たちのため、もう少し種類を多くしてほしい。 

・日本庭園が付近にトイレがあればよい。 

・駐車場は平日でもいっぱいの状態だった。 

・下から第一展望台へ行けるリフトを設置してほしい。 
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・年数も経ち、木々も大きくなり、整備はやりにくい所があり、整備の後の維持管理が大変だと思う

ところもあります。シニア健康ゾーン等は大変良くなったと思います。その中で入口の売店が家族

で楽しめるものになったり、池内でのボートの使用ができたりすれば？とも考えます。 

・ジュニア遊園ゾーンを含め、鉄製品（ポール等）の錆が出始めたものは、先手、先手の処理をお願

いします。見た目も悪いし、安全確認も含めて。 

・読書ができる、本が読める場所があるといいのではないでしょうか。 

・シニア健康ゾーンや展望ゾーンで急に雨などが降った時に雨風がしのげる屋根や見通しのいい壁が

ある建物が便利ではないでしょうか。 

・一般の市民も市政に関して関心が高く、意見もあり、言えますので、このような意見交換の機会を

いただけ、とてもよかったと思いました。小学生の投票で公園遊具を決めたこと、選挙について学

ぶ機会の為、市選管の投票箱を使われたことは新居浜市の職員の方が素晴らしい。市民目線や将来

性を考えられたよいアイディアだと思いました。モニターをされている方、皆意識高く意見をお持

ちで、言いたいことがあるから集まるので、できたら今度はみんながゆっくり意見を言える時間設

定をお願いしたいです。 

・既に完成しているのかと思いましたが、まだこれからと知って驚きました。身の丈にあった整備だ

とも思いました。よかったです。 

・ジョギングコースの路面やシニア健康ゾーン等運動公園色を出しているのが時代に合っていると感

じました。今後、ジュニア遊園ゾーンのイベントスペースに東京オリンピックで話題になったスケ

ボー施設などいいと思います。中途半端なものではなく、西条のクライミングパークのように全日

本大会が開催できるような施設にしたらウエイトリフティングに次ぐ新居浜の代表スポーツになる

かもしれません。また、駐車場とイノシシ対策は必須だと感じました。 

・滝の宮公園にはもう何十年も行ったことがなかったので、整備されていることに大変驚いた。とて

も素敵になっていたのでこれを維持してもらいたい。公園内にはあまり人が多いようには思わなか

ったが駐車場は８割方埋まっていた。やはりこれでは駐車場が足りないのは明白で、多くの市民に

利用してもらいたいなら駐車場の確保が重要だと感じた。 

・滝の宮公園のリニューアル事業について説明を受け、事業内容や進捗状況は分かりましたが、11億

円の事業費をかけての事業が単なるリニューアル工事でなくて市全体の行政の中での位置づけとか

目指す方向を聞きたかった。滝の宮公園をいろんなゾーンとして整備を進めているが、全体の統一

したテーマがあるといいと思います。 

・うさぎ、モルモット小屋が山際で、日当たりが悪く、かわいそうな気がしました。早く日当たりの

いい場所に移動させてほしいです。ウサギの数も随分と減っているのも気になりました。立派な遊

具とは相反して動物広場が置き去りにされているように感じました。 

・職員の説明、理解しやすかった。また違った施設見学を期待しています。 

・保育士をしております。子ども達や保護者からも駐車場がないことをよく聞きます。駐車場を２階

建てにするなど、まず駐車場を広くするのを優先してから開発されたほうが良いかと思います。平

日の施設見学でしたが、もう既に駐車場がいっぱいでしたので休日はどんなに混み合うか想像がで

きます。駅のあかがねを作る時も駐車場問題があったので、市の方にはその点を考えていただきた

いです。 

・参加後、シニア健康ゾーンと階段から第２展望台に行ってみようと思っていて、今日やっと実現し

ました。平日午前１１時の時間帯も良かったのでしょう。沢山の人が思い思いの自然を満喫してい

る様子でした。手すりのある階段の所から上は、まだまだありそうなので、次の機会にして、４～

５ヶの健康器具を体験してみて、有意義な時間を過ごしました。整備されて、眺めも良くなり、ど

んどん市民の憩いの公園にしていってください。また、行こうと思います。 
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Ｑ５．来年度以降の施設見学会で、設定したら良いと思うテーマや見学先があれば記入して

ください。（自由記入） 

 

たくさんのご意見をいただき、ありがとうございました。本報告ではご意見の一部を紹介します。 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

～ご協力、ありがとうございました～  

 

 

・山田社宅跡 

・日暮別邸、東平 

・鉱山鉄道の道のりをたどる見学会 

・市の将来的なことを話して具体的なことを話してほしい。３年間先ぐらいの方向（何をしようとして

いるのか）すべてわかるようにしてほしい 

・施設見学の頻度をもっと多くすべき。「やった」の事実をつくるためにやるのではなく、文化センター

などみんなの目で見るべき 

・マイントピア別子東平ゾーン、端出場水力発電所内部見学 

・ごみ処理方法が大きく変わりました。その前と今ということで仕分けと節約について 

・警察署 

・ワクリエ 

・中学部活の民間（地域）移行 

・黒島公園 

・山根グランド周辺施設のスポーツ施設 

 

 

  


